

M. John Folson, l'un des plus anciens habitants de la Prairie du Chien, cité par M. Tassé, dit qu'il faisait cultiver près de mille acres, et qu'il avait un nombre considérable de chevaux, de bœufs et de moutons. « Que sont devenus, ajoute-t-il, ces biens considérables, qui contribuaient à la subsistance d'une grande partie de la population ? Ils lui ont été enlevés par des tribunaux corrompus, à l'époque où le Michigan formait un territoire. »

Rolette mourut en 1842. Il ne laissa qu'une assez médiocre fortune, que sa veuve, après s'être remariée, disputa à ses enfants. Pour eux-mêmes et surtout pour leur postérité, on peut dire de tous ces hardis pionniers canadiens qui ont exploré les contrées de l'Ouest et fondé des bourgs devenus de grandes villes : *sic vos non vobis.* Mais n'est-ce pas l'éternelle histoire du genre humain ?

D'après M. Tassé, Joseph Rolette fut non-seulement le traiteur de cette partie du Nord-Ouest le plus habile, mais encore l'homme le plus instruit. Il n'avait pas oublié les études classiques qu'il avait faites au Canada ; on trouvait chez lui au milieu du désert Horace et d'autres poètes latins, dont il faisait encore ses délices.

Homme de bonnes manières, d'un physique agréable, d'une grande originalité de caractère, ayant reçu une excellente éducation domestique et parcouru une carrière des plus intéressantes à raconter, il devait donner la plus charmante hospitalité aux nombreux étrangers qui le visitèrent.

Le géologue anglais Featherstonhaugh, l'italien Beltrami, dans leurs relations de voyages, parlent de lui avec les plus grands éloges. Parmi les personnages qu'il hébergea se trouvent le comte de Lilliers, le comte de Verne, Mgr Forbin Janson, évêque de Nancy, le prince Jérôme Bonaparte, le général Taylor et Jefferson Davis. Si M. de Chateaubriand avait fait un second voyage d'Amérique et qu'il eût poussé jusqu'à l'Iowa et au Minnesota, il n'aurait pas manqué de comparer modestement le vieux traiteur, *pasteur des peuples*, à Admète recevant Apollon sous son toit. Seulement il eût été bien étonné de voir qu'Horace l'avait précédé lui-même au désert.

Un autre Joseph Rolette, héritier des nom, prénom et qualités de son père, a été député de Pembina au parlement du Minnesota. Lui aussi exerçait la plus généreuse hospitalité et se distinguait par une grande originalité de caractère. M. Tassé, qui a donné sa biographie dans le second volume de son ouvrage, raconte